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Así piensa Aguirre 
 
Momento, 1957-04-26. 

 

 

Ya no se discute que Galíndez haya muerto... 

 Lo dice José Antonio Aguirre, Presidente de Gobierno Vasco, quien acaba de llegar 

desde París a través de Nueva York para participar en los actos del XV aniversario del 

Centro Vasco en Caracas. 

 Hace siete años por esta misma fecha llegó a Maiquetía procedente también de 

Nueva York, acompañado del hombre que representaba a su gobierno en los Estados 

Unidos. Era la primera vez que Jesús de Galíndez visitaba el país. Probablemente no lo 

volverá a hacer, a pesar de su intención de estar presente en esta conmemoración del 

Centro Vasco. Por lo que se desprende de la frase del Presidente Aguirre, parece, pues, 

que hay el convencimiento absoluto de que el opositor de Trujillo ha pagado con su vida 

la osadía de escribir una tesis doctoral aceptada y publicada por la Universidad de 

Columbia en Nueva York, que es lo más alejado de un escrito irresponsable o un 

panfleto publicitario. 

 Preguntamos al Dr. Aguirre que hay de las supuestas dificultades del abogado vasco 

Juan de Oñatibia para hacerse cargo del puesto de Galíndez en Nueva York. 

 – No hay problemas. Juan de Oñatibia está ya legalmente inscripto en el Ministerio 

de Justicia de los Estados Unidos como Foreign Agent of the Basque Governement in 

Exile, con las mismas credenciales que respaldaban la actuación de Jesús de Galíndez. 

 Pocos saben en Caracas que Juan de Oñatibia, abogado, músico que se ha hecho 

notar muy favorablemente en los Estados Unidos, llegó como exilado a Venezuela en 

1940, fué alumno del maestro Vicente Emilio Sojo, llegó a dar clases de música en 

Caracas, donde vivió durante varios años, y más tarde fué a perfeccionarse en 

composición musical a Nueva York, donde su convivencia con Jesús de Galíndez le 

permitirán ahora asumir con entera responsabilidad y eficacia las responsabilidades que 

dejó vacante la desaparición del paladín de la libertad que fué Jesús de Galíndez. 

 – ¿Y qué hay sobre una supuesta incorrección de Galíndez en la rendición de 

cuentas que manejaba en la capital norteamericana? 

 El Presidente del Gobierno Vasco, un hombre de limpia trayectoria moral y política 

que ni sus mismos enemigos políticos se atreven a poner en tela de juicio, frunce el ceño, 

más por pesar que por dureza, para expresar el dolor con que recibió un comentario de 

la revista "Time", "siempre tan ponderada en sus juicios", siempre tan a la altura de su 

primerísima misión difusora de noticias veraces", poniendo en duda sin la menor 

prueba ni el menor fundamento la honradez de Jesús de Galíndez en la administración 

de los fondos destinados por los exilados vascos de todo el mundo al sostenimiento de 

su gobierno. "No conseguirán empañar la memoria de Jesús de Galíndez con 

acusaciones de este género". 
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 Se menciona con frecuencia la posibilidad de que las autoridades norteamericanas 

estén queriendo aludir una responsabilidad internacional al ocultar los hechos en torno 

de la desaparición del profesor vasco. ¿Qué opina el Presidente Aguirre acerca de la 

manera en que se han llevado a cabo las investigaciones en los Estados Unidos? 

 – Tengo absoluta confianza –dice el político vasco con serena brevedad– en la 

honradez y la seriedad con que las autoridades norteamericanas están llevando a cabo la 

investigación, y confío plenamente en que se vaya a esclarecer todos los detalles del 

criminal atentado. 

 – ¿Y el régimen franquista? 

 – Se desmorona. No tiene solución. 

 – ¿Tiempo? 

 El Presidente Aguirre prefiere no fijar fechas. 

 – ¿Signos? ¿Cuáles son, a su juicio, los signos determinantes de la crisis franquista? 

 El líder vasco va enumerando la juventud, la nueva generación, que irrumpe con un 

impulso que nadie podrá detener; la iglesia, que está dando claras muestra de abstención 

en el movimiento franquista y harta de querer fijar su posición independiente en la 

realidad política española (un signo definitivo en España), la fuga de capitales que es 

cada vez más notoria (que también constituye signo determinante dentro del marco 

político actual de España), y, sobre todo, las conversaciones que se están llevando a cabo 

en París y otros lugares menos conocidos de Francia entre elementos del ejército, la 

monarquía, la derecha clásica, por un lado, y los republicanos y antifranquistas, en 

general exilados en Francia, por otro. 

 – ¿Hay algo concreto acerca de este importante tema? 

 El Presidente Vasco no quiere cometer indiscreciones. Se contenta con decir que "se 

ha adelantado bastante" en el esfuerzo de buscar una fórmula de transición del régimen 

franquista, que ya nadie es capaz de mantener si no es a costa de otra sangrienta revuelta 

de proporciones incalculables. 

 – ¿Y cuáles son las diferencias, si no hay todavía acuerdo? 

 – Hay dos posturas principales en litigio; la actitud de los republicanos, que no 

admiten otra solución que un plebiscito público previo y libre, y la de la derecha (en que 

también están incluídas las pretensiones del Rey Don Juan), que se mantiene en su 

postura de una monarquía instaurada previamente seguida de una promesa electoral. 

 – ¿Y qué ha significado para usted el último cambio del gabinete franquista? 

 – La derrota de la falange. 

 – ¿Qué opina acerca del repentino viaje del general Rojo (una cifra importante del 

ejército republicano durante la guerra) desde Bolivia, donde estuvo durante tantos años 

en el exilio, a España? 

 El Presidente Vasco contesta cautamente, sin afirmar ni negar la posibilidad de que 

todavía el joven militar (unos 60 años) pueda viajar con una misión política: 

 – Desconozco los motivos, y me abstengo de justificar su actitud. 

 Lo que sí afirma, el político vasco es que los militares están tomando parte activa 

con las demás facciones de derecha, en España para encontrar una solución política al 

país mediante un compromiso con los republicanos españoles. 
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 El Presidente Aguirre ha sido siempre un activo trabajador de la unidad europea, 

¿qué hay del proyecto de unidad de los países de Europa? 

 ¿Proyecto? La sorpresa que refleja la amplia mirada de vasco del Presidente dice que 

hay algo más que proyecto. 

 – Es la realización más sólida de Europa, y la única esperanza del futuro. 

 Por ahora son seis los países que integran la unidad. Primero consiguieron la 

unidad del carbón y el acero, después, el mercado común, que fué como un paso de 

gigante en la solución de problemas inter-europeos, y en tercer lugar el euratom, la 

administración en común de las fantásticas posibilidades de la energía atómica. 

 – Ya se está creando una nueva conciencia europea de colaboración. 

 – ¿Y España? 

 – Los únicos países de Europa Occidental que carecen de un régimen democrático 

son los de la Península. Es difícil que en esas condiciones puedan someterse a las 

amplias medidas políticas y económicas a que conducen la colaboración, europea sin 

admitir cambios importantes en su estructura política. España está quedando atrás en 

todo. Y de ello se resienten los estudiantes, los industriales, los comerciantes, cuantas 

fichas están jugando un papel vital y director en la vida del país. 

 – ¿Y qué papel correspondería a la república vasca en una futura unidad europea? 

 – De primera importancia. Un estado español democrático significa la ratificación 

de nuestros derechos como pueblo ya alcanzado durante la II República, y nuestra 

contribución a una acción común en una federación europea sería de las más 

entusiastas. 

 

 


